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时隔两年，王遷超重返国足，事实
上，若非去年年底在东亚杯上受伤，他
也会出现在今年年初，球队于广州的
集训名单当中。过去一个赛季，王遷超
代表上港出战各条战线，作为一名边
后卫打入五球，还有四次助攻，进攻出
彩的同时，防守端也没有落下，整体稳
定的表现被李铁看在眼里。这次回归，
他的目标是争取未来球队征战40强赛
的正选名单。

会好好表现

2018年6月，因为在国足比赛中违
规佩戴饰物，王遷超吃到了时效长达
一年被禁止进入国字号集训名单的处
罚。在当时，这一行为令王遷超承受了
一定压力，不过熟悉他的人都清楚，一
直以来，这是一个有着极强心理调整
能力的球员。今年1月乃至去年赛季中
期，当王遷超再度与记者聊及此事时，
早已能够坦然面对，如同他在此次入
选国足之后说的一样：“对我来说，一
切还是向前看，能够入选国家队是很
开心的事情，我希望可以好好表现，也

感谢李导对我的信任。”
去年年底的东亚杯上，王遷超和

俱乐部队友蔡慧康一起入选国足集
训队的名单，并且有过出场记录。当
时，他在场上打起了左后卫，这不是
一个陌生的位置，2017赛季时，王遷
超在上港就主打左后卫，在时任主帅
博阿斯的战术体系中，他和傅欢作为
边后卫的助攻，是全队进攻层面非常
重要的一环。来到国足后，李铁对边
后卫的要求有所不同，不过有了多年
胜任不同位置的经历，令王遷超可以
很快领会教练的意图，反言之，他身
上具备的全能属性也是教练组颇为
看重的。“从位置上来说，我可以打得
地方比较多一些，具体在国家队会去
到哪里，要看李导的安排，但是我想，
不管在哪里，都会全力以赴去做到最
好。”王遷超说。
根据计划，国足将在上海集训至

本月底，除了前三天和集训尾声时总

计六天的媒体开放日外，其他时间都
将封闭训练，训练之余则被要求留守
酒店。今天恰是王遷超儿子满月，做父
亲的这次无法陪伴在他身边，王遷超
坦言，自己会通过视频和家人联络，
“职业球员，有时候在一些特定的日子
中无法在家人身边也比较正常。我想，
等儿子长大了之后，他会懂的。”

国富从对手变队友

尽管只和全队训练了两天，但是
洛国富显然已经越来越融入国足这个
“新环境”。上周日抵达上海后，洛国富
就特意在为球迷签名时，写下了自己
名字的汉语拼音，这也表达了他对于
新角色的一种积极心态。
在这支国家队中，洛国富的熟人

其实不少，原鲁能队友刘彬彬就是其
中之一，他也是除艾克森外，与其有着
最多交流的队员之一。其他人中，虽然
大多数都没有和洛国富做过队友，但

以往中超赛场上，面对面交手机会倒
是不少，王遷超也是其中之一。“也因
为这样，所以其实大家见面之后一点
都不陌生，过去他在鲁能，和我们（上
港）比赛时，我经常会和他对位，所以
对彼此的一些特点有一定了解。”王遷
超说。效力鲁能时，洛国富可以打前
锋，也可以拉开去到边路，进攻手段颇
为丰富。
在王遷超看来，从对手变为队友

后，自己和其他人也需要更多时间去
和洛国富互相适应，尤其还是在国家
队的平台，“李导是个训练要求非常严
格的教练，对我们所有人来说，场外的
交流和融入应该都不成问题。但是就
目前来说，因为集训时间还不长，还没
有进行过太多技战术方面的训练，可
能通过接下去一段时间的合练，互相
之间会更加了解，我想，我们都有一致
的目标，就是希望可以为国征战，争取
打入世界杯（决赛圈阶段）。”

从5月到9月，四个月的时间，对国
足主帅李铁来讲，并不算长。

11日上午9点半刚过，趁着球员乘
坐的大巴还没到的空当，李铁在相连
的两块标准球场上走了一大圈，然后
又从球场中间走了一个来回，尽管在
此之前，负责为国家队打前站的工作
人员早就已经对训练场地进行过细致
的考察，但他还是希望用自己的脚在
场地上踩一踩，这也是他做教练之后
养成的一个习惯；更主要的是，趁着训
练开始前的时间，他可以把当天要练
的东西在脑子里过上一遍，他不希望
在任何一个环节和细节上出问题。
从广州到迪拜，再从海口到上海，

尽管国足一直在集训，但世预赛到底
什么时候重新开打，李铁心里也没有
底，而同样让他没底的，还有目前依然
没有时间表的中超联赛。“中超联赛还
没开打，也不知道是在6月底还是7月
初。联赛开打之后，中超、亚冠还有足
协杯都要踢，到时候的比赛密度会很
大，世预赛之前我也不知道有多少时
间（进行集训），所以正好利用这段时
间把大家集合起来，希望能够按世预
赛的比赛节奏进行训练。21日和26日，
国家队安排了两场练习赛，分别对阵
上港和申花，希望能够通过这样的训
练和比赛方式，培养球员习惯这种节
奏和比赛安排，更熟悉我们的战术打
法。”
国足在迪拜集训期间，原本安排

了两场热身赛，但是受新冠肺炎疫情
影响，最终都没有踢成，这也是让李铁
觉得最遗憾的地方。对于跟上海两支
中超球队的热身赛，李铁并不看重结
果和输赢，他更希望通过比赛尝试更
多的人员组合，更加全面地考察队员
的状态，找出一套参加世预赛的最佳
阵容来。“现在不是比赛周期，球员不
在最佳状态，这些都是我可以接受的，
因为像国安的队员之前刚结束隔离
期，平时也就是在家里或者健身房活
动一下，还有的球员刚休假回来，或者
有点伤病，我觉得这都是正常的。我可
以接受队员不在最佳状态内，但每一
天的训练和比赛，一定要竭尽全力，这
也是一种他们学习克服困难的能力。”
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重返国足却错过儿子满月

王 超：等儿子长大会懂的焱
木

洛国富来了，阿兰、高拉特还会远吗？

铁定归化，为国踢球之门常开
在向其他队员介绍洛国

富这个“新人”的时候，国足主
帅李铁特意把这个外号叫“野
牛” 的洛国富拉到了自己身
边， 一如2016年的那个夏天，

当时还是河北华夏幸福队主
教练的他，向队员介绍那会儿
还叫阿洛伊西奥的巴西外援
那样。 李铁的这支国家队中，

前所未有地同时拥有了洛国
富、艾克森和李可三名归化球
员，而接下来，阿兰、高拉特和
费南多这些名字，或许也会出
现在国足名单当中，因为李铁
已经明确表示， 国家队的大
门，一直都会向包括归化球员
在内的所有队员敞开着。

专题撰稿 本报记者 李冰

阿兰、高拉特能赶上40强赛

根据报道，巴西当地时间5月12
日，阿兰已经踏上了回国的归程。由于
阿兰之前已经获得了中国国籍，所以
不会受到限制入境措施的影响，但是
在全球新冠肺炎疫情没有明显缓解的
情况下，他的这趟回归之旅也是相当
折腾，需要先从里约飞到圣保罗，再从
圣保罗飞往巴黎，经巴黎转机后飞抵
中国天津，经国内检疫部门检测后，就
地在天津隔离两周，再前往球队报到。
事实上，如果没有疫情影响，阿兰

不但早就可以回到中国，甚至还会出
现在国足此次上海集训的名单之中。
11日上午的训练开始前，李铁在接受
采访时表示，国家队原本希望能把阿
兰召入队中，但是由于阿兰目前暂时
无法回到中国，国足最终只能放弃对
他的征召。从目前的情况来看，国足与
马尔代夫和关岛队的两场世预赛40强
赛很有可能在今年9月份至10月份进
行，随着疫情防控形势的好转，新赛季
中超联赛开打也即将提上议事日程，
只要阿兰保持足够好的状态，能在中

超赛场上证明自己，这杆曾经在亚冠
赛场上无往不利的“快枪”，对于志在
40强赛出线的国足来讲，也极有可能
成为李铁手中的“秘密武器”。
作为曾经代表广州恒大捧起过亚

冠联赛冠军奖杯的前锋，自从征战中
超以后，阿兰一直保持着非常高的进
球效率，尤其他在反击中的速度，更是
成为球队破门得分的利器，而这也正
是目前这支中国男足国家队最为欠缺
的。此外，目前效力于广州恒大队的原
巴西外援高拉特也已经获得了中国国
籍，完成在国际足联的注册手续后，就
能够获得代表中国男足国家队参赛的
资格，这两个早已经在中超赛场上证
明过自己的归化球员，大概率会出现
在40强赛的赛场上，对眼下正处于锋
无力状态下的国足来讲，无疑是极大
的利好。

以点带面，要让1+1大于2

相比“广州恒大队员艾克森”，“国
足队员艾克森”或许对于“有心无力”
这四个字，有着更加深刻的感受。

作为里皮执教国足时的主力前

锋，艾克森在世预赛亚洲区40强赛前
四场比赛中基本打满全场，相比来自
北京中赫国安的另外一名归化球员李
可，机会不可谓不多，但只是在对阵马
尔代夫和关岛队两场比赛时打进三
球，与菲律宾和叙利亚队两战则颗粒
无收，而正是因为后两场比赛的一平
一负，中国队虽然暂时小组排名第二，
但想要以小组第一的身份直接晋级下
一阶段的12强赛，仅仅存在理论上的
可能，“锋无力”也成为影响中国队再
进一步最致命的因素。
至少与外界的期待值相比，穿上国

足球衣的艾克森的表现无法让人满意，
但这显然又不是能够靠他一个人就能
解决得了的。无论是之前的里皮，还是
目前执掌国足的李铁，对于艾克森的敬
业和认真都表示了认可，而球员本人也
一直在努力融入到这个新的团队当中，
即便踢的是自己并不熟悉的边锋位置。
可惜的是，不管踢左路还是右路，也不
管踢边锋还是中锋，艾克森都无法找到
一开始在广州恒大、后来在上海上港踢
球时大杀四方的进球感觉，这也让关注
国足的球迷不得不感叹，原本应该具备

巴西国脚水准的他，已经在最短的时间
内被“国足化”了。
按照业内人士的分析，艾克森在

国家的发挥之所以不如在俱乐部，很
大程度上是因为在国足阵中，他很难
获得像在俱乐部踢球时得到的那么多
的支持和机会。在广州恒大，除了郑
智、黄博文、韦世豪这些中国国脚级别
的本土队友之外，保利尼奥和塔利斯
卡两名巴西外援吸引了很大一部分的
防守“火力”，艾克森在前场禁区内捕
捉机会能力强的特点，自然可以得到
淋漓尽致地发挥，而在上海上港队时，
为他传球的则变成了奥斯卡和胡尔
克。“如果能够依靠归化球员的能力以
及相互之间的配合，形成局部范围内
的优势，即便是整体实力并不占优，依
然有机会打开局面，利用以点带面的
方式，让1+1产生大于2的效果。”也正
是因为如此，即便洛国富已经远离了
中超一段时间，但坊间依然看好他能
够更好地“激活”艾克森，“首先他们之
间的沟通没有问题，再加上从踢球的
特点和类型来看，两人应该可以互补，
这一点非常重要。”

国足开始进入
“世预赛节奏”

一切向前看，我
和洛

王 超接受媒体采访

洛国富跟随国足训练


